

VELASCO IBARRA, JOSE MARIA

“Expresión Política Hispanoamericana”. Obras Completas, tomo VI

Edición: 1ª. Editorial / Editor: Juan F. Velasco Espinosa. Quito.

Lugar Santiago de Chile

Fecha: 1º de marzo de 1943

Contenido: “Vivimos momentos de tinieblas y de muy pocas esperanzas.- Odios e incomprensiones, maquiavelismos y orgullos, bombarderos y cañones reducen a polvo los elementos creados por esfuerzos seculares para que la vida humana tenga sentido racional y ascendente.- Abismo insondable amaga a toda la civilización de Occidente. Alemania, por un motivo, y Francia por otro; Inglaterra y América, toda nuestra civilización en suma, ha sido víctima de decadencia y descomposición, y, acaso los países de Occidente no volverán a ser foco de fundamentales creaciones espirituales y éticas... En Sudamérica no es todo justicia en la vida interna e internacional de sus pueblos. Hay atentados contra las leyes y, sobre todo, contra su espíritu; hay amenazas e hipocresías, despotismos y recelos.- El problema humano es resuelto siempre por minorías moral y espiritualmente selectas. Las minorías dan eficacia a las virtualidades de las masas y definen las aspiraciones de las gentes... Ezequiel Martínez Estrada, el más profundo pensador de Sudamérica en estos días, llega a conclusiones pesimistas al tomar con conciencia austera la radiografía de la Pampa. Soportamos pesos terribles. Individualismo caótico y desidia; verbalismo y fatuidad; lo negativo del negro y del indio, porque no hemos descubierto lo positivo que haya en ellos; traiciones de ciego fanatismo, inobjetividad, concupiscencias iracundas... Pero pongamos las instituciones democráticas en consonancia con las exigencias modernas: rapidez y acierto, eficacia y responsabilidad... Que en derecho constitucional hispanoamericano ayude para que los individuos de nuestro mundo lleguen todos a ser más y más intensa y extensamente personas. El individuo es obra de la naturaleza; la persona, obra del espíritu. Que el Estado acabe con toda injusticia y egoísmo. Pero que no ahogue a la persona” (“Introducción: crisis de la cultura y deberes de Sudamérica”, por el autor del libro).

(Fuente: “Expresión política hispanoamericana”. Obras Completas, Tomo VI. 1ª. Edición, Santiago de Chile, 1943).